
1.

●  날짜: 2024년 10월 27일
●  참여자: 김영재, 최재원

●  활동 내용: 안양 소재 [아트 포 랩] 방문

-전시 공간 특성 파악

-전시 공간 촬영



2.

●  날짜: 2024년 10월 31일
●  참여자: 구지언, 이진영

●  활동 내용: 남양주 소재 [서호미술관] 방문

2024년 10월 31일진행한서호미술관홍정주관장님과의인터뷰를간략히정리한내용입니다.

1. 전시공간소개: 귀하의전시공간에대해간단히소개부탁드립니다. 언제설립되었으며, 어떤목적을

가지고운영되고있나요?
인사동에서화랑을운영하던중서호미술관이라는이름을받고, 손혜원작가가작업한 ‘갤러리서호’
타이틀로활동하게되었습니다. 처음엔미술관을할생각이없었지만, 남양주에있는공터를활용하여

전시공간과 1층전시장, 2층레스토랑을포함한공간을구상했습니다. 2001년 5월전시관을개관해

<메소포타미아전>을포함한다양한전시를열었으며, 2002년부터는미술과음악이어우러진가족

음악회를진행했습니다. 이후국립민속박물관에서 2년간일하며학예경력을취득후, 2007년
미술관으로정식등록하고학예사를고용하고운영을확대했습니다.

2. 기획및운영

2-1: 전시기획과정은어떻게이루어지나요? (기획의주제선정, 큐레이터선정, 작품선정등)
2-2: 주로어떤장르또는테마의전시를주관하시나요?
2-3: 전시공간의운영방침은어떻게설정되나요? 운영철학이나목표가있다면알려주세요.
다문화여성을대상으로미술교육과미술관초대, 찾아가는미술관등을진행하며미술치료와아트상품

개발을통해자립을도모했습니다. 전시연계교육프로그램으로지역작가들을초청하거나, 시-도지원

사업을통해젊은작가와지역작가들을위한기획전시를열었습니다. 남양주북한강이흐르는배경의



자연속에서미술관이운영된다는특성을살려산과강을주제로전시하며, 경기도와남양주예산으로

연간 3회전시를진행했습니다. 실학박물관과의협력으로실학관련전시를기획했고, 여러박물관과

연계한교육및전시를꾸준히이어가고있습니다. 또한계절마다전시와문화행사를함께열어지역문화

활성화에기여하고있습니다.

2-4: 대관도하시나요? 어떤조건이되는지?(스타일일수도있고, 청년작가대관전시, 재단지원금을

통한대관을하시는지 ex)경기문화재단지원금사업)
기획전시로연간스케줄이돌아가다보니대관전시는여유가있을때대관을진행하는데, 인간문화재

작가의작품과다양한교육프로그램을통해개방적전시를운영하고있습니다. 체육특화학교와 MOU를
맺어미술교육을한뒤에학생들이일상생활을촬영하고편집한작업물을백남준작가님의작품을

응용하여설치하고전시를하기도했습니다.

3. 관람객경험

전시공간을방문하는관람객은주로어떤특징을가지고있나요? (연령대, 관심사등)
다양한연령대의관람객이방문합니다. 지역주민부터여행온관람객도있고, 미술관연계교육을

받으면서방문하는지역내의다문화가정구성원, 취학연령대의학생들등이있습니다.

4. 향후계획

앞으로의전시기획에서새롭게시도해보고싶은것이있나요? 혹은장기적으로전시공간의운영및

기획에있어변화하고자하는방향이나목표가있다면무엇인가요?
이전부터미디어전시를계획했으나예산부족으로진행하지못하고있다가실학박물관에서예산을

마련해주셔서현재실학과관련한전시를진행중입니다. 한강뮤지엄과실학박물관의연계전시외에도

근처프라움, 우석헌자연사박물관, 모란미술관공모전, 덕수궁박물관에서다양한교육과문화행사를

운영합니다. 사계전시와삼계행사등으로실학을주제로한연계전시와문화행사를지속하고있습니다.

5. 지역사회와의관계

경기지역내에전시공간이가지는역할이있나요? 지역사회나주민, 지역예술인과협력사례가있다면

소개해주세요.

6. 마지막으로하고싶은말

마지막으로전시공간운영자로서전하고싶은메시지가있거나하고싶은말씀이있다면자유롭게

말씀해주세요. 전시공간만의차별화된강점을말씀해주셔도좋습니다.



3. 서면 인터뷰 답변 정리(아트포랩, 플럼라인)


